decir a g. A que reconocan anos estados

ques icurar en sensencionem moirrisibles

## CAPÍTULO XXVI.

Extension de las repúblicas de América.

ur reunidas ins pankasule nostedina non

deatadas de reces ciociaciones litres

La malevolencia tiene consejeros fecundos en pretextos, en subterfugios, en alegaciones insidiosas y en citaciones de falsa prudencia contra lo que tiene interes y designio de apartar en el momento. Es necesario seguir en todos sus rodeos y como en sus últimas trincheras, á los opositores al reconocimiento de América, los cuales rechazados en los ataques directos, se vuelven á desepechar en las casualidades y se les oyem

decir; ¿ A que reconocer unos estados que aun no están fijos ni consolidados v que tienen en su seno principios visibles de mudanza y division, tales como los que resultan de una extension de territorio incompatible con la forma de gobierno que han adoptado, así bien que la posibilidad de administrarla y de tener reunidas las partes demasiadamente separadas de estas asociaciones? Estas opiniones, semejantes á estas monedas de convencion que un consentimiento irreflexivo mantiene en circulacion, así estas opiniones circulan lo mismo en la sociedad, y sirven de base al juicio de muchas personas que repiten, y que por la repeticion acreditan la creencia que la extension territorial de las repúblicas de la América las conducirá rápidamente hácia la adopcion del orden monárquico u hácia su separacion en un gran número de estados.

Es útil de discutir y disipar esta opinion que es el fruto de un hábito inconsiderado.

1°. Se debe de preguntar ante todas cosas ; que importa á la Europa, para reconocer los estados de la América, saber cual será en lo futuro su forma de gobierno y la distribucion de su territorio? no se trata ahora del porvenir sino del presente, ni de lo que será ò pueda ser sino de lo que es. El derecho quiere una causa cierta y conocida; no se fija ni se atiene á las mudanzas é inumerables modificaciones á que las cosas humanas están sugetas; la medida del territorio de un estado cualquiera no hace nada al derecho ni al hecho de su existencia. ¿Hay algun typo primordial al cual se deba referir, y que no pueda exceder sin dejar de ser propio á la sociabilidad con los otros estados? ¿lo que

podria decirse acerca de la medida del territorio no seria aplicable á la riqueza y á todos los otros atributos locales? ¿ se estaria autorizado á exigir de cada nueva sociedad el depósito de su balance? Cuando los Estados-Unidos se colocaron entre las naciones, se trató de su extension presente ó futura? ¿á que título pues se formaria una preocupación contra el reconocimiento de la América? Cada una de las repúblicas americanas se extiende en vastos espacios, pero que es la extension sin la poblacion y sin negocios? ¿ y sin la poblacion donde estan los negocios? Un territorio limitado á justas proporciones. ni muy extendido ni muy estrechado, y un centro de relaciones colocado de una manera cómoda para todas las partes de asociacion, facilitan el desenrollo de sus facultades y la satisfaccion de sus necesidades; pero la ausencia de estas ventajas no confiere ningun derecho contra los que estan privados de ellas. El gobierno ruso gobierna una extension inmensa de territorio, cuya falta de poblacion ha hecho de ella una masa inerte y como muerta que para dar vida y ocupacion à este gobierno, espera la poblacion, pero sin ella esta extension es como si no existiese. Cuando el tiempo y la civilizacion hayan hecho en estas regiones su obra acostumbrada, será del todo diferente aquel territorio: cuando la Siberia, que puede mantener centenares de millones de hombres, en vez de una poblacion débil, corta, miserable é ignorante, encierre veinte millones de habitantes : cuando Astracan y Odesa igualen ó excedan á Petesburgo, que no tiene en su ventaja sino la corte, al paso que las otras dos tienen para si el suelo y el clima, se verá si la dominacion de Petesburgo continuará

en extenderse desde el mar Báltico hasta el Caspio y el Mediterraneo, y si se perpetuará mas allá de estos altos baluartes que la naturaleza ha levantado entre el Asia y la Europa, como para advertirles la necesidad de su separacion y para proporcionarles los medios de ella. El trabajo de los siglos hará muchas Rusias de la que vemos; en efecto ¿ que brazo humano, que mano mortal bastará para sostener y manejar el peso de un cuerpo tal como el de la Rusia, animado por la poblacion que permite su extension? Es pues preciso esperar el efecto del trabajo del tiempo para sacar algunas conclusiones contra la América, de la extension y espacio que ocupan sus nuevos estados; muchos lustros transeurrirán ántes que se hagan resentir los inconvenientes de esta extension. Los Estados-Unidos quedan unidos, porque su poblacion no está aglomerada

todavía sino en el litoral del Atlántico; pero dejenla tomar el vuelo que la espera, y llenar el espacio sin término comprendido entre los grandes lagos del Canadá y la punta de las Floridas, y el que se extiende desde la cadena de las montañas Allegahnes hasta el rio de Colombia, y se verà si las innumerables generaciones que nazcan en estos espacios, estarán todas gobernadas por el Capitolio de Washington. Pero las repúblicas Américanas de sud serán mucho ménos afectas por el aumento de su poblacion, porque la extension de su territorio no corresponde ni con mucho á la de los Estados-Unidos. Así, el Mégico no tiene una extension ingobernable: la capital está feliz y ventajosamente situada, y las costas estrechadas de manera que la comunicacion entre ellas y la capital no ofrece ningunas dificultades. Colombia es muy vasta, pero America, como el resultado de la com

está léjos de igualar á los Estados-Unidos; en algunos parages las costas estan muy próximas, y el curso de las aguas se encuentra en ellas dispuesto para faeilitar las comunicaciones. En Chile y en el Perú la extension no tiene nada de contrario al mantenimiento de la Union, y la posicion de las capitales la favorece. Buenos-Ayres es muy grande, pero sin exageracion; y en esta admirable América todo se encuentra como hecho para el bien; el curso de las aguas proporciona alli una grande comodidad para el sostenimiento de la union, confundiendose todas en el soberbio rio que baña los muros de la capital de la Union. Esta ventaja es inmensa y afianza al Estado de Buenos-Ayres una larga seric de años en el estado de familia. ¿No se está autorizado á mirar los juicios, dirigidos sobre el destino de la América, como el resultado de la costumbre de pronunciar y sentenciar 30bre lo que será, por la consideracion de lo que ha sido, sin hacer caso de las diserencias que ponen tantas desemejanzas entre cosas parecidas en apariencia? así es, que porque las grandes repúblicas de Roma y de Cartago acabaron, y porque la Grecia no contaba sino repúblicas de una extension muy limitada, deducen que la existencia de las grandes repúblicas es imposible; los que así discurren olvidan un gran número de cosas; 1º que la república Romana ha durado por muchos siglos; 2º que estaba formada por una multitud incoherente de pueblos conquistados, mantenidos en la union' por la fuerza militar, diversos de origen, de costumbres, de lenguage, de interes, de lazos y de consanguinidad : para estos diversos miembros de la república, todos los lazos estaban formados por el poder de

Roma, y dependian únicamente de la fuerza de las armas; 3º la civilizacion romana y antigua nada tenia de comun con la nuestra; 4º la esclavitud era entónces el estado de casi la totalidad de la poblacion; algunos grandes ciudadanos no podian ménos de disponer de esta poblacion; esto no es posible en las sociedades en donde todos los miembros tienen iguales derechos; 5° el sistema federativo, que es muy propio para atenuar una parte de los inconvenientes consiguientes á la demasiado grande extension de los Estados republicanos; · esta feliz introduccion, o mas bien esta descubierta, que lo es y de un género muy precioso, limitando los deberes de la Union á las cosas de un interes general, ha creado un poderoso medio de desembarazar á las grandes repúblicas de los obstáculos que entorpecen el mantenimiento de su union; por este orden

la decision de los intereses privados pertenece á cada estado, evita las causas ordinarias mas activas del roce y coarta la accion y la intervencion comun á casos raros por su misma naturaleza. Muchas repúblicas de América se han apropiado este feliz preservativo contra el exceso de su extension; así lo han hecho tambien Mégico y Buenos-Ayres. Lo que ha tenido tan buen resultado para los Estados-Unidos podrá serles tambien del todo propicio; ¿y quien les impedirá el apropiarse todavía todo lo que la necesidad de su conservacion les manifieste como necesario ó simplemente útil, todo lo que el ingenio, la observacion y la experiencia puedan todavía sugerirles o hacerles encontrar medios con el fin de su preservacion? ¿Quien tiene el derecho de asignar los límites del corazon humano o de marcarselos? Las alegaciones empleadas contra la

extension del territorio de los estados Americanos carecen de todo fundamento; y se les puede considerar como letras de cambio giradas sobre el porvenir por la malevolencia, y protestadas de antemano por la razon.

exceso de su estansion; asi lo han beet.

ba tenido tan buen resultado frara los

let todo promitio: v quien l', impedir



## CAPÍTULO XXVII.

Santo - Domingo. Haiti.

Hé aquí una nueva prueba de la division que existe hoy entre las dos partes del mundo; es patente y digna de notarse.

Dos nombres, dos soberanías y dos propiedades: en Europa, Santo-Domingo se llama aun Santo-Domingo; en su territorio se llama Haiti: en Europa tiene al rey de Francia por soberano y en Haiti lo son los negros; en Europa Santo-Domingo pertenece al orden monárquico, y en Haiti forma una república: en Europa los propietarios son franceses y blancos, en Haiti son Africanos y negros; véase aqui en bosquejo la pintura del mundo actual. En Europa no faltaria buena volundad y aun quizá apetito para atacar á Santo-Domingo; pero en Haiti no falta tampoco voluntad para defenderse ni medios para hacerlo, y la Europa puede acordarse todavía como se defienden en aquel pais; la fecha de la leccion es bastante fresca para que se no haya borrado de la memoria.

¿Que hacer pues con Haiti? atacarle es imposible, inhumano y ruinoso; impedir lo que existe, está fuera de todo poder humano. Haiti no profesa ningun principió antisocial; no puede hacer sino bien á quien forme y entretenga

relaciones con ella. ¿Que puede pues conducir á no reconocer un Estado existente, social y provechoso á todos?

so baby a visto in cars

Se dirá que se han intentado reconciliaciones, esto ya es conocido; ¿pero quien las ha hecho vanas? ¿se ha podido prescindir de todo lo que está como escrito en la naturaleza de las cosas, hasta el punto de lisongearse de que Haiti consentiria en alguna composicion sobre el reconocimiento de la independencia, o que la vuelta del eminente dominio bastaria á la vez á la garantia de Haiti y á la dignidad de la Francia? que sacrificaria este preliminar al incentivo de una proteccion que leacordase la Francia? hubiera sido un grande error del que muchos documentos hubieran debido preservarle y del que se debe estar escarmentado en el dia. Jamas Haiti ni el resto de la América escu-

charán proposiciones cuya base no sea el reconocimiento de la independencia. Es seguramente por la última vez que se habrá visto lo contrario; y es tambien por la última vezque los rodeos y subterfugios diplomáticos deben emplearse para con Haiti y la América : esta es la lengua rancia del viejo continente, la del Nuevo-Mundo se compone de claridad, de franqueza y de precision; los archivos de estos paises desecharian lo que sobrecargase los del nuestro. Haiti no necesita ningun protector: ¿porque objeto y contra quien esta proteccion? no puede ser sino contra Inglaterra ; y que puede la Francia contra ella cuando se trata de marina? ¿tendrá Haiti que proteger à la Francia en sus guerras? que le hacen las guerras y los intereses de la Francia? casi lo mismo que lo que hacen las guerras de España á Mégico y al Perú. Haiti no es una potencia, sino

un campo de ricas producciones; la Europa y la Francia no tienen otro interes con respecto á Haiti que el de hacerle prosperar : querer embarazarle con su enemistad es muy mal cálculo; porque miéntras que Haiti tenga azucar y café jamas le faltará la presencia de hombres que le harán gozar del movimiento alternativo del comercio, el que uno tras otro vacia y llena los almacenes y los llena á medida que los vacia. Haiti no tiene otro interes; todos los suyos se cifran en el comercio y no en la política.

Que no se alegue la dignidad del antiguo soberano: si no ha impedido la abertura de las negociaciones, no debe impedir la conclusion de ellas. La dignidad no consiste en detenerse cuando es preciso concluir, sino en rehusarse á toda tentativa ú oposicion: es muy tarde

cuando las cosas ya estan divididas. La misma palabra de dignidad ha mudado de acepcion; todo lo que se refiere à un interes público es digno, cuando su moral no sufre y cuando las formas son observadas. Los colonos repuestos de sus largos infortunios ne se detendrian sobre la dignidad; la Francia despues de haber dado tantos millones, hallaria digno el recibirlos á su vez; y Burdeos, Nantes y el Havre no creerian la dignidad nacional perjudicada por el acto que les abriese, y que solo puede abrirles las puertas de una region que hizo su antigua opulencia, y que ven con harto sentimiento pasar á manos extrangeras por consideraciones, cuvo fundamento les importa muy poco.

Si se teme la influencia de este reconocimiento sobre las otras islas pobladas de esclavos, si es un miramiento por las otras naciones coloniales, es bien na4 tural pensar que no es el reconocimiento, sino la existencia de Haiti que obra sobre los habitantes negros del Archipielago americano. Que la acumulacion de los esclavos ha puesto esta region en un estado de peligro permanente, es verdad; pero ¿que remedio atraeria la denegacion del reconocimiento de Haiti? miéntras que este sea independiente de hecho, miéntras que por su parte el continente americano lo sea tambien, la recusacion opuesta á Haiti no mudará nada; quiza empeoraria su posicion, obligando à Haiti á arrancarle por la fuerza y atraeria las disposiciones insubordinadas de los negros de las otras islas para fortificarse con su concurrencia, en lugar de que la satisfaccion acordada voluntariamente seria propia para amortiguar entre hombres satisfechos toda propension hácia los desordenes, de los cuales no les queda-

ria sino lo odioso. Pero en esta cuestion de miramientos, ¿cual es la participaeion de la Francia? no es la Francia, como en la cuestion de la América, la que sufre las pérdidas mas dolorosas, 1º como habiendo tenido y aun podiendo tener la parte mas extensa y mas directa con el comercio de Santo-Domingo; 2º á titulo de indemnidad para una parte de sus ciudadanos; 3º como teniendo que temer de ser suplantada por extrangeros en la tierra que ántes fué su propiedad? La Francia en el negocio de Santo-Domingo tiene intereses que no son comunes á las otras naciones; si sin embargo se regla sobre sus intereses puede quedar expuesta á sacrificar los suyos propios. Esta consideración vuelve à cada instante hácia la Francia en toda la cuestion co-Ionial y americana; y la separacion de sus intereses con los de las otras potencias europeas la previene la necesidad de separar tambien su conducta de la de ellas. Por una notable singularidad, la Francia reconociendo la independencia de la América, recobrará toda la suya.

Haiti está provisto de todo lo que tienen los pueblos civilizados: está armado de todo lo necesario para su defensa propia, el gobierno esta completamente organizado y las instituciones se fortifican y se desenvuelven. Despues de la caida de Cristoval, Haiti cuenta dos gefes, los generales Pethion y Boyer, que en nada ceden á los gefes y directores de los gobiernos de todos los otros paises; y se parecenáestos presidentes de los Estados-Unidos, cuyo lenguage, conducta, firmeza y moderacion, son la admiracion del universo, y estan destinados á servirle de modelos. ¿El tiempo de la humanidad no habria ya llegado? ¿y no ha durado bastante el de la política? Se ha perdido una colonia, pero se han ganado hombres; se ha rehabilitado una poblacion entera y ha aprendido á reunir los atributos morales de la humanidad á sus apariencias. ¿Acaso si hombre solo existiria por la política? ¿las pérdidas de esta no serian compensadas por la conformidad que un gran número de hombres adquiere con sus semejantes al desenvolver como ellos los atributos con que el cielo ha honrado á la humanidad?

brehe favoganusilli deida V. Kirien cond-

mini sion cholor esta noi la chechal

the charitanto dema de igas du celo

solizate interior and the analysis in a to large this

roughlissed has properly been been determined as de

with fourther date; the collection